INICIO NEGOCIOS & EMPRESAS | ECONOMÍA & FINANZAS | DINERO & INVERSIÓN | AUTOMOTRIZ | INTERNACIONAL | TECNOLOGÍA | CIENCIA & SALUD | PAÍS |

COLUMNISTAS

El "Estado emprendedor" y el gas

Archivado en: Columnistas

Gonzalo Islas | Miércoles, 31 de mayo de 2023, 08:13

Twittear



El plan "Gas para Chile" fue anunciado hace un año como "una reforma estructural que pretende mover el tablero de la industria del gas licuado". Los resultados del plan piloto implementado el segundo semestre del 2022 y que consideraba la participación de Enap en toda la cadena de distribución estuvieron lejos de lo esperado y han reactivado la discusión acerca de la actividad empresarial del Estado.

En Chile, el estado empresario fue un protagonista central en la economía durante la mayor parte del siglo XX, a través de la acción de Corfo y empresas como Endesa, CAP y lansa. En nuestro país y en el resto del mundo, la ola privatizadora iniciada en los años 80 fue reduciendo este ámbito de participación.

El programa de gobierno del presidente Boric en la primera vuelta incluía propuestas para la creación de múltiples empresas estatales, entre las cuales estaban la Empresa Nacional del Litio, la Banca de Desarrollo, la Empresa Estatal de Redes de Telecomunicaciones, la Empresa Pública Autónoma Comercializadora de Materiales para la Construcción, las Empresas Públicas Regionales para la Construcción Sustentable, y una serie de iniciativas que involucraban la mayor participación del Estado en distintos sectores de la economía.

En los últimos años a nivel global hemos observado el regreso a un mayor rol del capitalismo de Estado y de las empresas públicas, reflejando las secuelas de la crisis subprime y de la pandemia del Covid-19. También ha sido importante la influencia de economistas como Mariana Mazzucato -referente importante para el gobierno-, quien propone reactivar la acción estatal a través de un "Estado emprendedor" que sea capaz de "crear y dinamizar mercados" y que actúa como líder en la toma de riesgos en industrias nuevas y con alto potencial de crecimiento. La industria del gas licuado no corresponde a tales características.

La experiencia fallida del plan piloto vuelve a poner en evidencia las limitaciones a la efectividad de la acción empresarial estatal. Ahora se indica que el proyecto será reformulado, limitando la participación de Enap el ámbito mayorista. Sin embargo, la Fiscalia Nacional Económica en su análisis de esta industria presentado el 2021, proponía una serie de medidas para incrementar la competencia, entre las cuales no estaba la participación directa estatal. Insistir en un rol activo en este mercado crea el riesgo de que tal intervención termine con un Estado, que citando nuevamente a Mazzucato, no sea más que un "pobre imitador de los comportamientos del sector privado", usando en forma ineficiente los recursos públicos.

Gonzalo Islas Decano Facultad de Ingeniería y Negocios Universidad de Las Américas

Lo Más Leído

- Redmi Note 12T Pro equipa chip MediaTek Dimensity 8200 Ultra y puede estar encendido hasta un día con una sola carga
- 2 Casos confirmados de COVID-19 por comuna, región y ciudad este martes
- 3 Tetra Pak firma inédito acuerdo para instalar nueva planta de reciclaje en Chile
- 4 Hábitos diarios de un estilo de vida digital que no serían posibles sin los centros de datos
- 5 Quiebras en Chile crecen un 9% en marzo
- 6 Apple anuncia el cierre de la 'app' Mis fotos en streaming el próximo 26 de julio
- 7 Dejar de comer peces, un paso para salvar los océanos
- 8 CMF sanciona al Sr. Christian Traeger Gimeno, director de Clínica Las Condes S.A. y gerente general de Inversiones Castilla S.A., por adquirir acciones estando en posesión de información privilegiada
- 9 Petróleo Brent: El barril para entrega en agosto terminó con importante caída de US\$3,54
- 10 La reconocida corredora de propiedades y anfitriona de los chilenos en Miami se expande al negocio del desarrollo de bienes raíces de lujo con socios de trayectoria en el mercado inmobiliario nacional y de Estados Unidos

europa press

Entran en vigor los tratados comerciales post-Brexit del Reino Unido con Australia y Nueva Zelanda



La OMS reclama a los gobiernos a que dejen de subvencionar el cultivo del

La inflación de Alemania se modera al 6,1% en mayo, 1,1 puntos menos que en abril

El melanoma será el segundo tumor en incidencia global para 2040, según los dermatólogos



Fundación ONCE y Samsung crean 'Ayho!', una herramienta para facilitar el empleo con apoyo